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核心提示

2009年12月25日，因犯受贿罪，浙江省杭
州市萧山经济技术开发区国土规划建设局原
局长李幼祥一审被判处有期徒刑十二年零六
个月。法院判决确认，李在担任萧山经济技术
开发区国土规划建设局副局长、局长期间，利
用职务便利，为房产公司负责人、建筑承包商
等人在工程监管、验收、工程款支付及征地、项
目建设审批等方面谋取利益，非法收受财物共
计价值人民币110万余元。

据统计，2009年1月至11月，浙江检察机关
立案侦查的该省国土系统贪污贿赂、渎职侵权犯
罪案已达61件67人，其中有15位正、副局长。

一位检察官说，近年来，各地的房价一路
攀升，火热的楼市、高昂的房价让许多百姓望
楼兴叹，在声讨房价高涨时，不少人往往把矛
头指向开发商的唯利是图，殊不知，畸高的房
价中，也有腐败官员的一份“功劳”。

“房价里还包括了腐败的成本。”检察官
说，开发商是精明的商人，他们不会为自己的
行贿埋单，这些行贿的支出都会被打入成本，
转嫁给购房者。如此一来，购房者是钱权交易
的付款者和冤大头。

各个监管环节
都有腐败官员的身影

在浙江省丽水市国土资源局土地利用处原
处长何敏一案中，当地知名房地产企业几乎全部
卷入。何不仅收受各种贿赂，还通过帮房地产老
板集资拿利息，到房地产公司低价订房转手卖掉
赚差价，以及投资房地产公司合作开发等。

继杭州城投建设
有限公司前期部副经
理陈静在西溪湿地的
有关工程中受贿 500
万元被判刑，西湖区
建设局原副局长吴少
雯，因伙同他人向工
程中标单位收受贿赂
988.4 万元，被一审判
处死刑缓期两年执行
之后，2009年 12月 22
日，也因此涉案的杭
州市原副市长许迈永
被正式移送浙江省人
民检察院。据称，许
的涉案金额或超过亿
元，其中牵涉杭州的
多家房地产企业。

“事实上，从目前浙江检察机关查处的已
经定案的涉房地产腐败案件看，从土地、规划、
贷款到销售，房地产开发的各个监管环节都可
以寻觅到腐败官员的身影。”浙江省人民检察
院反贪局一位检察官说。

在立案查处的台州市国土局原局长刘长
春一案中，台州市检察机关从当地一家房地产
企业涉嫌行贿的线索入手，除先后查处了台州
市国土局经济开发区分局原局长王尚友，台州
市国土局路桥分局原局长李嘉、原副局长郭炳
涛，温岭市国土原局长吴宗斌、原副局长杨文
斌等受贿案外，检察机关还从房地产开发的利
益链入手，立案查处了中国建设银行台州市支
行原行长蒋达强、台州市路桥区委原副书记郑
敏华等8件9人涉房地产贿赂案件。

在经济并不发达，但房价直逼发达城市的
丽水，除市国土局原局长叶杰耀、土地利用处
原处长何敏，检察机关从国土系统与房地产商
之间的权钱交易中，先后查处了景宁县两任国
土局长陈守霖、沈永明，丽水市国土局莲都区
分局原副局长魏兴等 13 件 13 人贿赂案件，以
及丽水国土勘察院贪污受贿窝案。其中 2009
年11月27日被一审判处有期徒刑十九年的丽
水市国土勘察测绘规划院原院长郑宏峰贪污
225万元、受贿 150万元，涉案金额创下了丽水
历史上的新高，被称为“丽水贪腐第一案”。

而在浙江被查处的被“房产”诱惑的贪腐
官员中，也不乏地方的主要领导。2009 年 12
月18日，黄安波被洞头县人民法院一审判处有
期徒刑十一年六个月。之前，黄的身份是浙江
省平阳县县长，他在担任平阳县委副书记、纪
委书记、平阳县县长期间，利用职务便利为他
人在预安排新厂区地块、房产项目变更设计以
及土地出让金补交等方面滥用职权，为他人谋
取利益，收受现金 74万余元。此前，该县原常

务副县长徐定锦也因犯受贿罪、滥用职权罪而
被法院一审判处有期徒刑十二年零六个月。

2005年，浙江康新房地产开发有限公司老
板徐孝西东窗事发，牵出浙江省新昌县委原副
书记刘德秋、新昌县原常务副县长姚锦旗、新
昌县国土局原局长王敏勇、新昌县财政局原副
局长陈建军、绍兴市委组织部原副部长蒋永
舟、绍兴市委原副书记范雪坎等官员；2008年5
月，曾与范雪坎搭档的绍兴市原市委书记冯顺
桥也翻船落水。

据介绍，在浙江 2009 年立案查处的 61 件
国土系统职务犯罪案件中，有近三成涉及国土
官员与房地产公司之间的利益纠葛。受贿犯
罪案件中，一半以上的受贿国土官员与房地产
商有不同程度的利益交集。

事实上，据统计，不仅是浙江，近年来落马
的贪官不少都与房地产潜规则下的腐败有关，
财政部原副部长朱志刚，北京市原副市长刘志
华，山东省委原副书记、青岛市委原书记杜世
成，天津市政法委原副书记、天津市人民检察院
原检察长李宝金，湖南省郴州市原市委书记李
大伦，安徽省原副省长何闽旭，昆明市规划局原
局长曾华，上海房地局原副局长殷国元，江苏省
苏州市原副市长姜人杰，重庆市规划局原局长
蒋勇，重庆市沙坪坝区原副区长陈明，福州市国
土资源局原局长王炳毅，福州市仓山区土地局
原局长李仲……都与房地产腐败有关。

透过这些落马贪官，人们可以看到房地产
腐败的影子。在他们的“罪状”中，也都有着房
地产商们的身影。

90％以上是大案

据介绍，与许多地方一样，在浙江近年查
处的涉房地产犯罪案件中，新型受贿犯罪不断
出现，大案要案也越来越多，违法金额更是一
次次超出人们的想象。

在分析 2009 年浙江国土系统贿赂案件
时，浙江省检察院副巡视员、反贪局副局长倪
集华说，由于房价地价的快速上涨，使得 2009
年涉及房地产的贿赂案件涉案金额暴涨，90％
以上是大案，“受贿金额百万元以上的大案已
是司空见惯”。

在刘长春一案中，检察机关指控刘长春收
受的近140万元贿赂中，有相当一部分系其利用
职务便利，以明显低于市场价方式从房地产公
司老板处购得房产名义收受贿赂的。起诉书显
示，刘长春或以自己父亲之名、或以儿子之名，
甚至以自己妹夫张某儿子的名义，从不同的房
地产公司以明显低于市场价格购买房产。

同样，在法院审理认定的叶杰耀受贿款
中，有三套商品房系房地产公司以明显低于市
场价格出售给叶杰耀及其共同利益关系人，仅

该三套商品房交易，市场价格与实际支付价格
的差额价值就达59万余元。

相比之下，丽水市国土局土地利用处原处
长何敏更像是“投资高手”。2005 年 8 月,何投
资100万元与当地一家房地产公司的马老板合
资开发一块土地。还以外甥的名义签合作协
议，明确自己不参与经营管理，拿固定回报
35％。半年后，何如愿以偿，获得 35 万元回
报。2007年，何又借丽水一家房地产公司的季
某找他办事之机，向季某透露想订一套房子的
意愿，季某马上自垫定金并以何敏外甥的名义
帮他订了一套，4 个月后，房子转手，何敏没出
一分钱就赚了10余万元。

老百姓
为腐败和暴利双重埋单

“官商合谋，结果是楼市利益的天平倾向
开发商，老百姓的钱袋要为腐败和暴利双重埋
单。”据悉，2003 年，浙江检察机关在国土系统
立案查处贪污贿赂案件43件43人,其中涉案县
级局正副局长 10 人。而在 2009 年，在全省 11
个设区市的国土局中就有3个局的“一把手”落
马，“级别之高、犯罪数额之大，都是前所未
有。”倪集华说。

杭州市民孙庆认为，当一个领域多年来腐
败始终层出不穷，并成为一种现象时，应当值
得相关部门认真反思。

采访中，针对房地产业腐败问题的长期存
在，法律专家认为，腐败的根源并不在于相关
法律不健全，而是相关人员为房地产业的巨大
利益诱惑所致。

房地产行业是一个资金密集性产业，它从
规划立项到生产销售，又与密集的权力有着千
丝万缕的关系，从土地的出让到房产的销售，
不仅涉及规划、国土、建设等部门，还有房管、
工商、税收、交通、环保、卫生防疫、消防、地质
勘探、园林、人防等众多机构的审批或备案。
一位开发商说，这样每拖上一天，就可能有上
万元乃至更多的贷款利息费用产生，有多少房
产公司经得起拖？

还有如土地的招拍挂，这本是个好政策，
如果寻租之手故意制造信息不对称，一些不良
官员就可以在信息公开的渠道和方式上暗度
陈仓，让土地出让价格再次成为开发商和腐败
官员手中的橡皮泥。

有关人士认为，当下要强化与楼市相关的
权力监管，同时，建立起精确科学的房价坐标
体系、成本公示及利润审核机制，用健全的监
督严审离谱的价格，缩小犯罪空间。

据《中国青年报》

极端漠视民意
才会限制投诉字数

到政府的官方网站去咨询或者投诉，如今
已不是什么新鲜事了，但投诉不能超过100字，
这样的限制还是头一回听说。近日，有网民爆
料镇江市丹徒区政府网站上，所开设的市民投
诉一栏，字数限制竟然只有区区 100 个字符。
对此限定，网友惊叹说，连微博都可以写140个
字，这个投诉信箱难道是在逼市民用文言文投
诉？(1月5日《新快报》)

网络之所以比传统媒体更受民众关注，很
重要的一点就在于网络书写相对不受限制——
几乎不受篇幅、字数限制。但如今，镇江市丹徒
区政府网站不仅明确限制投诉的字数，而且比
微博标准还苛刻，这不仅让习惯于海量信息传
递的现代人颇感不适，也让人纳闷：当地政府是
在刻意抬高投诉门槛，阻塞民意上传吗？

只是，在网络民意如此踊跃的今天，笔者
不愿相信“阻挠投诉”是当地政府的本意，因为
这么做实在是太过笨拙太过明显了。虽然一些
地方政府网站的投诉与民意互动功能本身依然
相对有限，虽然一些政府对待网络民意依然存
在敷衍塞责的情况，但是，在网络问政已经日益
明确的今天，当地政府难道连广纳民意的表面
功夫，都已不屑于再做了吗？所以我善良地推
测，其中会不会存在一些其他方面的问题，比如
技术性因素？

为谨慎起见，笔者试着和几个有丰富网页
制作经验的朋友聊天，求教于他们。一个朋友
登录了镇江市丹徒区政府网站，看完后朋友的
判断是，丹徒区政府可能被网页设计公司坑
了。因为这个被舆论认为存在限制投诉字数的
程序，只是一种落后的几乎被淘汰了的留言程
序。这种程序，无论是技术含量，还是设计成
本，都是最低的，如今已很少有正规网站采用该
程序。

难道当地政府真是因为不懂网络而被骗
吗？说实话，笔者一度希望“技术瓶颈”的说法
是真的。希望当地政府还是愿意倾听民意的。
否则，如果仅为节省一些网页设计费用，而刻意
采用最为落后的程序，如果真是为了抬高投诉
门槛，刻意限制投诉字数，那么，这样的地方政
府在本质上就是一个刻意疏远民众，漠视民众
利益与呼声的政府。

如果真是这样，那将会是多么可怕的情
形！一想到这，虽然身处温暖的空调房，笔者竟
还是忍不住打了一个冷战。抬头望着窗外，刚
经过2010年第一场雪洗礼后的北京，虽然白雪
成片，但阳光却已是十分耀眼，给人无限的温暖
与信心。站在这样的阳光下，真希望所谓限制
投诉字数的行为，只是一种技术障碍，而非其他
一些让人不敢深想的原因。 子 江

奶粉门是旧病复发还是从未治愈
2009年的最后一天，上海市食品

安全联席会议办公室传出消息：上海
熊猫乳品公司因涉嫌生产、销售三聚
氰胺超过国家标准的乳制品，被监管
部门依法查处。而上海熊猫乳品问
题早在2009年4月就已查处，但在之
后长达8个月的时间内，一直对公众

“保密”。（1 月 5 日《21 世纪经济报
道》）

在影响波及全世界的“奶粉门”
事件之后，在中国乳业终于迎来全面
复苏的语境里，此事让人感觉特别扎
眼。20多天前，陕西金桥乳业公司被
查出5.25吨问题奶粉，其中11袋275
公斤奶粉三聚氰胺超标。上海熊猫
和陕西金桥的问题奶粉，都是使用了
当年遗留的含有三聚氰胺的有毒奶
源所致。这充分说明：当年添加三聚
氰胺作为行业潜规则时，遗留下来的
有毒奶源并没有被彻底销毁。相反，
一部分仍可能存留于某些企业的库
房，或以较低价格在市场上变卖。

在生产与销售之间的中端环节，
在未被严格监管的各个领域，有多少

有毒奶粉被私下隐藏，又有多少有毒
奶源被变相买卖，都还是未解之谜。

一个简单常识是：只要有毒奶源
未被彻底销毁，就必然会继续在市场
上贩卖，从而直接或间接地危害食品
安全。这个意义上，我们真的很难判
断，“奶粉门”究竟只是上海熊猫乳品
等少数企业的旧病复发，还是本身就
从未得到过真正治愈？公众疑惑在
有关部门依然不肯放弃的“保密”态
度中，再次得到印证和强化。我们为
何总是一错再错？

如果在食品安全事件之后，我们
看到的只是严格的专门整治和运动
式执法，以求尽快减少负面影响恢复
行业形象，那么在制度的层面上，很
多更为本质性的根源问题，就很有可
能会得以完整保留。只要时间的魔
手慢慢唤醒遗忘，一个治乱循环就将
重复上演。从这个意义上说，“奶粉
门”背后，利润驱动的企业失信旧病
复发，与政绩驱动的监管理念从未治
愈，其实是一个问题的两个方面。

快 语

日前，安徽灵璧县一些小学被曝存在“贫富班”现象。家长交3000元钱，孩子就能享受小班
待遇，教室内设置空调、彩电、DVD等教学设施，不交钱的孩子就要去挤近百人一间教室的大班。

不久前，国际学术期刊《晶体
学报》官方网站刊发社论，承认来
自中国井冈山大学的两位教师至
少 70 篇论文涉嫌伪造，决定撤
销。而这两位在国际学术期刊十
分高产的教师，竟是被荷兰教授
Spek用“纠错”软件发现。(1月5
日《楚天都市报》)

两年内到国际学术期刊伪
造论文达70多篇，这在连串学术
造假丑闻里远非“重量级”。“纠
错”软件客串了一回“测谎仪”，不
只让造假者马失前蹄，恐怕就连
荷兰教授 Spek 也要格外感慨于
中国大学教师的“胆识”了。

这样一来，很多人可能要对

使用“无情软件”遏制学术造假十
分神往了。不过有迹象表明，即
便是使用了反剽窃软件，也仍然
治不了学术界、伪学术界的“有情
剽窃”。比如，对于有权者在学术
论文上友情贿赂，对关系户的搭
车署名。

除此之外，还有一个在造假
方面专司其职的庞大“论文交易
市场”。论文交易不仅在网络虚
拟空间大行其道，而且俨然在所
有有着实际需要的场合应运而
生。武汉大学信息管理学院副教
授沈阳和他的研究团队估算，
2007 年我国买卖论文“产业”规
模约为1.8亿元；到2009年，其规

模已膨胀5.5倍，论文买卖的销售
额近10亿元。(见1月5日《长江
日报》)

我不知道为什么《晶体学
报》居然没有像国内一样大面积
推广反剽窃软件，而是仅仅使用
网络投稿系统，是否因为国际学
者们更加爱惜羽毛，笃信学术操
守，还是干脆不会造假，不懂“剽
术”。但至少，国际学术界没有这
么多不以为羞的“有情操作”、“有
钱操作”。

如此看来，学术土壤的纯
净，并非仅仅只是一个学术问题，
至少还有道德、法律的约束力问
题。 严 文

从源头上消除如此现象
教育事关千家万户，是基本的民生。教育公平是社会公平的重要前提、社会和谐的重要基

础。而实现教育公平根本出路在于实现资源均衡。为了办好让人民满意的教育，期待教育主管部
门多在学校建设规划、校际对口支援、教师补充机制、经费保障和学校管理等方面下工夫，早日实现

“校园环境一样美，教学设施一样全，公用经费一样多，教师素质一样好，管理水平一样高，人民群众
一样满意”的目标。只有这样才能从源头消除贫富分班的现象，才能从根本上解决择校问题，才能
让广大学生真正共享社会发展成果。 纯 银

让教育领域矛盾更尖锐
公立学校属于公共教育资源，并非私人投资

的学校，没有经过纳税人同意，学校无权自定游戏
规则。学校按家长贫富分班是以牺牲其他学生的
利益，破坏教育公平这一游戏规则为前提的；这不
仅是单纯的教育资源分配不公，而且折射了学校
的铜臭逻辑。

在优质教育资源并不充分的现实语境下，教
育本身就是一场十分残酷的竞争，百姓一直对教
育公平充满期待，对不公平的教育现象早有微
词。公立学校不但不反思自身工作不足，反而按
贫富分班。如此敛财创收只会让教育不公的矛盾
更加尖锐，只会加深民众对教育公平的怀疑空间，
不利于和谐教育的发展，而且学校谄媚财富也会
在孩子心里种下社会不公的种子。 胡 艺

导致教育本质变色
纵观全国，有关学校设置贫富班，交钱

就能够享受不同待遇的新闻似乎并不新
鲜。从幼儿园到中学，从明面上到暗地里，
各色人为设置的贫富标准很多，差距也很
大。尽管教育部门三令五申地对此类现象
进行整顿，但依然是屡禁不止。

究其原因，一是教育产业化所演变的盲
目的教育趋利思维在作怪；二是社会贫富差
距反噬教育行业所带来的需求引诱。一供
一需的产业链条，让教书育人的教育本质被
利益的方向盘拐偏了，而所谓的教育公平自
然也就无从谈起。一旦教育本色的防线被
突破，教育沦落成利益的弄潮儿，结果将会
导致教育本质的变色。 傅万夫

 






































鸡蛋门

河北辛集市某养鸡村前任村支书10年间送出去30多吨鸡蛋给市里
政府部门，可装一火车皮。该支书头顶着市十大公仆等多项荣誉(1月5
日《中国青年报》)。

离任账目要清理，送礼清单令人奇，当政不过十年整，鸡蛋送了一车
皮。头顶荣誉光熠熠，全靠村民多养鸡。百姓出钱己得利，这等村官要警
惕！ 刘道伟 漫画 李 军 配诗

无情软件如何PK有情剽窃
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